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Enorme labor de Durazo para 
reactivar exportación de reses

Es como para re-
conocerse la la-
bor que hizo el 

gobernador del esta-
do de Sonora, Alfon-
so Durazo Montaño, 
para que se reactivara 
nuevamente la expor-
tación de ganado a los 
Estados Unidos, luego 

que el pasado 22 de noviembre el Depar-
tamento de Agricultura de Estados Uni-
dos, la suspendiera temporalmente, de-
bido a unos semovientes infectados con 
el gusano barrenador que se encontraron 
en el estado de Chiapas, lo que afectó la 
economía del gremio ganadero, toda vez 
que dejaron de pasar decenas de miles de 
cabezas al vecino país. Pero gracias a la in-
tervención del mandatario estatal con au-
toridades norteamericanas, el 5 de febrero 
se logró que dejaran el paso libre por Agua 
Prieta, por donde ya se reporta el paso de 3 
mil cabezas y el 14 de febrero dieron libre 
la frontera por el lado de Nogales, ante lo 
cual resurge la esperanza de trabajar por 
parte del gremio ganadero, que se había 
visto mermado en sus exportaciones, so-
bre todo porque en el caso de Sonora, la 
ganadería es una de sus principales acti-
vidades económicas. Todo lo anterior, se 
suma a la serie de actividades y acciones 
que ha realizado el gobernador de Sonora 
en favor tanto de la ganadería como de la 
agricultura en la entidad.

Asume Secretaría de Gobierno 
compromiso con Madres  
Buscadoras

Ante la renuncia de 
Javier Díaz Ballesteros, 
es que la Secretaría de 
Gobierno a cargo de 
Adolfo Salazar Razo, 
anunció que se lanzó 
la convocatoria corres-
pondiente, al tiempo 
que asume el compro-
miso de designar a la 

persona idónea para el cargo de titular la 
Comisión de Búsqueda de personas des-
aparecidas en la entidad, tomando en 
cuenta que es un cargo. Dijo el funciona-
rio estatal que se tratará de encontrar a 
un profesional en la materia, pero además 
con la suficiente sensibilidad y el huma-
nismo que se ocupa en el cargo, toda vez 
que se trata de un área donde hay que te-
ner mucho tacto y respeto por las víctimas 
que son en su mayoría las madres de per-
sonas desaparecidas en la entidad. Reiteró 

Salazar que por ello se buscará un perfil no 
solo profesional, sino con la sensibilidad 
que se requiere para tratar a los familiares 
de las personas desaparecidas, porque sin 
duda que es un tema muy sensible, por eso 
debemos contar con una persona compro-
metida con el tema. Así que se espera que 
quien asuma este cargo, sea una persona 
debidamente preparada para enfrentar 
este reto tan humano y complejo.

Propone Emeterio Ochoa defe-
rir elección del PJ hasta el 2027

El diputado local del 
Partido Revoluciona-
rio Institucional (PRI) 
Emeterio Ochoa Bazúa, 
propuso que por cues-
tión presupuestal se 
posponga la elección del 
Poder Judicial de la en-
tidad, para el año 2027. 
Dijo que es preocupan-

te la ampliación de 200 millones de pesos 
que solicitó el Instituto Estatal Electoral y 
de Participación Ciudadana (IEEyPC) sobre 
todo porque Sonora actualmente no tiene 
esos recursos disponibles y lo que tendría 
que hacerse es quitárselos a rubros funda-
mentales como salud, educación o seguri-
dad, lo cual no suena nada bien. Ante dijo 
que bien se puede posponer la elección judi-
cial estatal y dejar que corra solo la elección 
federal el próximo 01 de junio, con lo que in-
cluso dijo que nos serviría de que tomamos 
la experiencia de la elección judicial federal 
para aplicarla en la local con más conscien-
cia y sobre todo ya con la experiencia que se 
obtengan, toda vez que incluso este tema 
será parte de las negociaciones del Tratado 
Comercial entre México, Estados Unidos y 
Canadá (T-MEC). Sin embargo, es eviden-
te que la aplastante mayoría de Morena en 
el Congreso Local, ignorarán por completo 
esa propuesta, porque la orden de palacio 
nacional y posiblemente desde Palenque ya 
está dada y consiste en llevar a cabo la elec-
ción a costa de lo que sea.

 
Nombran a Yunes presidente 
de Comisión de Hacienda en el 
Senado

El descaro con que actúa Morena, nos re-
cuerdan los años más recalcitrantes del priis-
ta y después del panista, ya que en el caso del 
partido oficialista, con la desfachatez que les 
caracteriza, acaba de nombrar presidente de 
la Comisión de Hacienda del Senado de la 
República, a Miguel Ángel Yunes Márquez, 
quien todos recordaremos que en un marco 
de máxima polémica, proviniendo del PAN 
le regaló el voto a Morena, para que lograra la 
mayoría calificada en la Cámara Alta y se pu-

diera aprobar la Reforma 
Judicial, que había envia-
do a ese cuerpo legislativo 
el expresidente Andrés 
Manuel López Obrador. 
Y nos dice que el principal 
artífice de este regalazo 
ese llama Adán Augusto 
López Hernández, presi-
dente de la Junta de Coor-

dinación Política (Jucopo) y hombre cercaní-
simo a López Obrador, cuya relevancia de la 
presidencia de la Comisión de Hacienda, estri-
ba en la importancia de la aprobación de tema 
hacendarios y presupuestales, que son clave 
para cualquier gobierno. La citada ofrenda, 
representa una abono considerable a la deuda 
que el gobierno de Morena tiene con Miguel 
Yunes, después del doblez que experimentó en 
meses pasados cuando estaba más álgida la vo-
tación para sacar adelante la Reforma Judicial, 
cosa que vino a sacar de sus cabales a los panis-
tas que no solo le echaron leña hasta para tirar 
para arriba en los medios de comunicación, 
sino que de inmediato le tramitaron su expul-
sión del PAN, junto a su padre Miguel Angel 
Yunes Linares, a quienes constantemente sus 
propios paisanos de Veracruz, los abuchean en 
los lugares públicos que visitan, por haber en-
señado el cobre en la forma descrita.

Acusa Xóchitl a Sheinbaum 
de cubrir a Rocío Nahle

La excandidata 
presidencial Xóchitl 
Gálvez Ruiz, denun-
ció en su cuenta de X, 
que la presidenta de 
la república, Claudia 
Sheinbaum Pardo, cu-
bre a la gobernadora de 
Veracruz, Rocío Nhale, 
ya que absuelve a sus 

cercanos que se involucraron en escan-
dalosos actos de corrupción en la Cons-
trucción de la Refinería de Dos Bocas, que 
originalmente el presupuesto marcaba 8 
mil millones de dólares, pero al final re-
sultó que el costo hasta el momento es de 
19 mil millones de dólares, pero todavía 
más, porque a tres años de haber sido in-
augurada, no ha refinado un solo litro de 
combustible. Xóchitl Gálvez, se refirió a la 
visita que hizo la presidenta de la repúbli-
ca, al estado de Veracruz, donde destacó 
el papel de Nhale cuando fue secretaria de 
Energía, lapso en el que se construyó dicha 
refinería, aclarando Gálvez que en ese pe-
riodo Nhale entregó contratos millonarios 
a personas cercanas a ella, como Juan Car-
los Fong Cortés, pero no hay nada que se 
pueda hacer porque ambos cuenta con la 
protección presidencial.

Alfonso Durazo

Adolfo Salazar Razo

Emeterio Ochoa 

Miguel Angel Yunes 

Xóchitl Gálvez Ruiz

Círculo Rojo
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Aumentarán sueldo a Aumentarán sueldo a 
médicos especialistasmédicos especialistas
Es para profesionistas que 
trabajen en comunidades y 
zonas serranas; el incremento 

será hasta de 30%

Redacción
Última Palabra 

Hermosillo. Como parte de su 
compromiso con el fortaleci-
miento del sistema de salud y la 

mejora de las condiciones laborales del 
personal médico, el gobernador Alfonso 
Durazo Montaño, anunció que, a través 
de gestiones con el Consejo Técnico del 
Instituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS), se autorizó una compensación 
adicional de seis mil a 10 mil pesos men-
suales para médicos especialistas que op-
ten por laborar en comunidades y zonas 
serranas de la entidad. 

El mandatario estatal destacó que este 
incentivo representa un aumento de has-
ta el 30% sobre su salario base y busca ga-
rantizar una mayor cobertura y atención 
médica en regiones prioritarias, que des-
de 2023, esta medida ha generado resul-
tados positivos, permitiendo la cobertura 
de más vacantes y la ampliación de tur-
nos de atención médica en todo el país. 

‘Sonora está viviendo una transforma-
ción, y ustedes son parte fundamental de 
ella. Con su profesionalismo y vocación 
por la salud, juntos continuaremos cons-

truyendo un mejor sistema de salud para 
todas y todos’, expresó el mandatario es-
tatal.

Refirió que, en Sonora se continúa tra-

bajando en estrecha coordinación con las 
autoridades federales para fortalecer la 
infraestructura y los servicios de salud.

El gobernador Durazo también reco-
noció el esfuerzo, dedicación y compro-
miso de las y los 254 médicos especia-
listas que egresarán próximamente de la 
residencia del Instituto Mexicano del Se-
guro Social (IMSS), invitándolos a formar 
parte de esta transformación.

En este contexto, dijo, en dos semanas 
se llevará a cabo el proceso de selección 
de médicos especialistas, un evento clave 
para la contratación de nuevo personal en 
el sector salud. El gobernador Alfonso Du-
razo hace un llamado a las y los egresados 
a participar en este proceso y sumarse a la 
mejora del sistema de salud en la entidad.

El gobernador hizo un 
llamado al sector de 

especialistas a participar 
en el proceso de selección 
que se llevará a cabo en 

dos semanas, asegurando 
mejores condiciones para 
el personal y atención de 

calidad para los sonorenses
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Inauguran UnidadInauguran Unidad
de Neurodesarrollode Neurodesarrollo

La Unidad de 
Neurodesarrollo atenderá a 
menores con diagnósticos 

como Trastornos del 
Espectro Autista (TEA), 

Trastornos por Déficit de 
Atención (TDAH), Trastornos 
Específicos del Aprendizaje 

(dislexia, distrofia, 
discalculia), Trastornos 

Motores, Trastornos 
de la comunicación y 

Discapacidad Intelectual

Está ubicada en el interior del 
Centro Integral de Atención 
a la Salud (CIAS) unidad 

Centro, en Hermosillo

Redacción
Última Palabra

Hermosillo. Para brindar aten-
ción y seguimiento a niños y 
adolescentes con afectaciones 

del neurodesarrollo como Trastornos del 
Espectro Autista, Trastorno de Déficit de 
Atención e Hiperactividad, entre otros, 
fue inaugurada la Unidad de Neurodesa-
rrollo de Isssteson.

En representación del gobernador Al-
fonso Durazo Montaño, Adolfo Salazar 
Razo, secretario de gobierno, acompañado 
de Luis Osuna Cota, director general, rea-
lizaron el corte del listón de dicha Unidad, 
la cual fortalece el servicio de la Institución 
en beneficio de los y las derechohabientes 
y evita la subrogación del servicio al contar 
con personal propio y las instalaciones ne-
cesarias para la atención.

La Unidad de Neurodesarrollo atende-
rá a menores con diagnósticos como Tras-
tornos del Espectro Autista (TEA), Tras-
tornos por Déficit de Atención (TDAH), 
Trastornos Específicos del Aprendizaje 
(dislexia, distrofia, discalculia), Trastor-
nos Motores, Trastornos de la comunica-
ción y Discapacidad Intelectual.

Ubicada en el interior del Centro In-
tegral de Atención a la Salud (CIAS) uni-
dad Centro, en 12 de octubre y Nayarit, en 

Hermosillo, este nuevo espacio de aten-
ción permite diagnósticos y detecciones 
oportunas con equipo médico, de psico-
logía y psiquiatría propio, representando 
también un ahorro para la Institución.

Actualmente, Isssteson cuenta con un 
registro de más de 2 mil100 niños, niñas y 
adolescentes con diagnósticos asociados 
a Trastornos del Neurodesarrollo; al con-
tar ahora con personal capacitado y las 
instalaciones necesarias, se disminuirán 
de inicio las subrogaciones, y con visión 
a futuro de ya no depender de ese proce-
dimiento, podría generar un ahorro anual 
de 2.5 millones de pesos.

Se estima que en México una de cada 
115 niños presenta condición autista, la 
cual afecta en mayor o menor medida la 
interacción social por medio de la comu-
nicación, la conducta, el lenguaje y la in-
tegración sensorial de las personas.
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Dan impulso al deporteDan impulso al deporte
El gobernador Alfonso Durazo 
firmó el Cinturón de la Paz 
y reafirmó su compromiso 
con la promoción del deporte 
como un medio para la 
salud, la cohesión social y 
la prevención de adicciones, 
contribuyendo así a la paz y 
la tranquilidad en la entidad

Redacción
Última Palabra

Hermosillo. Con el propósito de 
fortalecer el sano esparcimien-
to y el desarrollo de la juven-

tud sonorense, el gobernador Alfonso 
Durazo Montaño anunció la participa-
ción de Sonora en la Clase Nacional de 
Boxeo, una iniciativa impulsada por la 
presidenta Claudia Sheinbaum Pardo 
que reunirá simultáneamente a los 32 
estados del país.

Acompañado por Miguel Torruco 
Garza, director nacional de Promo-
ción al Deporte y Bienestar, el man-
datario estatal destacó las acciones 
emprendidas en Sonora para fomen-
tar la paz a través del deporte. En este 
sentido, la Clase Nacional de Boxeo, 
que se llevará a cabo el próximo 6 de 
abril en el marco del Día Internacio-
nal del Deporte para el Desarrollo y la 
Paz, representa una oportunidad cla-
ve para inculcar valores en la niñez y 
la juventud.

‘Es fundamental promover el de-

porte en todos los ámbitos de nuestra 
vida. Una sociedad que participa ac-
tivamente en actividades deportivas 
y comunitarias contribuye de manera 
significativa a la lucha contra las adic-
ciones y al fortalecimiento de la paz 
y la tranquilidad. Este es uno de los 
grandes objetivos de la estrategia de 
promoción deportiva que encabeza a 
nivel nacional nuestra presidenta, la 
doctora Claudia Sheinbaum’, enfatizó 
Durazo.

Durante la reunión, el gobernador 

firmó el Cinturón de la Paz, sumando a 
Sonora como el estado número 16 en ad-
herirse a este compromiso nacional de 
promoción deportiva.

Con esta iniciativa, el Gobierno de So-

nora reafirma su compromiso de generar 
espacios y oportunidades para que niñas, 
niños y jóvenes accedan al deporte como 
una vía para su bienestar y desarrollo in-
tegral.

El gobernador Alfonso Durazo firmó el Cinturón de la Paz y 
reafirmó su compromiso con la promoción del deporte como 
un medio para la salud, la cohesión social y la prevención de 
adicciones, contribuyendo así a la paz y la tranquilidad en la 

entidad
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Acuerdan Rusia y EU ponerAcuerdan Rusia y EU poner
fin a la guerra en Ucraniafin a la guerra en Ucrania
El secretario de Estado, Marco 
Rubio afirmó que Washington 
designará un ‘equipo de 
alto nivel’ para negociar la 
situación, pero afirmó ya se 
dio el primer paso de un largo 

camino

A días de que se conmemore el ter-
cer aniversario del inicio de la in-
vasión rusa a Ucrania, Washing-

ton y Moscú han decidido poner fin al 
conflicto ‘cuanto antes’.

Y para conseguir este objetivo, el se-
cretario de Estado estadounidense, Mar-
co Rubio, y el ministro ruso de Exterio-
res, Sergei Lavrov, acordaron este martes 
designar ‘equipos de alto nivel’ para que 
encuentren una solución ‘duradera, sos-
tenible y aceptable para todas las partes’.

Este fue uno de los resultados del en-
cuentro que las delegaciones estadouni-
denses y rusas mantuvieron en Riad, la 
capital de Arabia Saudita, y a la que no 
fueron invitados representantes de Ucra-
nia ni de ningún país europeo.

La reunión entre Rubio y Lavrov fue la 
primera de este nivel que se celebra des-
de que Vladimir Putin lanzó su llamada 
‘operación militar especial’ en contra de 
Ucrania el 22 de febrero de 2022.

También es el primer encuentro oficial 

desde la invasión entre representantes de 
Estados Unidos y Rusia.

Además de acabar con los combates, 
los funcionarios acordaron ‘sentar las 
bases’ para una cooperación futura en 
‘cuestiones de interés geopolítico mutuo 
y oportunidades económicas y de inver-
sión históricas que surgirán de una solu-
ción exitosa del conflicto en Ucrania’, se 
lee en el comunicado difundido por el 
Departamento de Estado.

‘Una llamada telefónica seguida de 
una reunión no es suficiente para esta-
blecer una paz duradera. Debemos tomar 
medidas, y hoy hemos dado un impor-
tante paso adelante’, se agrega en el co-
municado.

Desde Moscú, por su parte, simple-
mente afirmaron que las conversaciones 
‘no han ido mal’.

Una vez concluida la reunión, que 
se extendió durante cinco horas, Rubio 
negó que la ausencia de representantes 
de Ucrania y de la UE se pueda interpre-
tar como una exclusión.

‘Aquí no se ha dejado a nadie fuera’, 
aseguró el jefe de la diplomacia estadou-
nidense durante una rueda de prensa 
posterior.

Y acto seguido Rubio aseguró que de 
estas conversaciones podrían surgir ‘al-
gunas cosas muy positivas para EE.UU., 
para Europa, para Ucrania, para el mun-
do’, ‘pero primero hay que poner fin a este 
conflicto’.
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Delitos contra niñosDelitos contra niños
crecen en Méxicocrecen en México
Los casos de Jennifer, Mateo 
y Fátima, y el de un bebé 
abandonado en la calle, 
representan algunas de las 
víctimas de diversos delitos 
registrados recientemente en 

México

Durante las semanas recientes, los 
crímenes contra niñas, niños y 
adolescentes se han intensifica-

do, colmando los titulares de todo el país 
ante la violencia que sufren las infancias.

Casos como la sustracción de Jenni-
fer de 15 años en Tijuana por parte de un 
sujeto de más de 30 años de edad; el se-
cuestro y abuso de Mateo, de 12 años de 
edad, en León y la posterior aparición de 
su cuerpo en Jalisco, la agresión a Fátima, 
alumna de secundaria, así como el aban-
dono de un bebé en Tultitlán, por parte 
de su padre adolescente, han conmocio-
nado a la sociedad.

La crudeza de estos delitos perpetua-
dos, en su mayoría, por adultos en contra 
de menores de edad, demuestran que su 
vulnerabilidad ante los mayores se man-
tiene independientemente de su grupo 
etario y el ámbito en el que se desarrollen.

No obstante, miles de niñas, niños y 
adolescentes son víctimas de estos deli-
tos día con día sin que su situación llegue 
a generar la indignación colectiva que ha 
sucedido tras la difusión de estos casos.

La desaparición de Jennifer, 
víctima de grooming

Jennifer, una adolescente de 15 años 

de edad residente en Tijuana, Baja Cali-
fornia, fue reportada como desaparecida 
el 29 de febrero de 2025, de acuerdo con 
colectivas que ayudaron a compartir la 
Alerta Amber emitida para buscarla. La 
menor de edad fue víctima de grooming.

De acuerdo con Save the Children, insti-
tución que busca salvaguardar los derechos 
humanos de las infancias, el grooming ‘es 
una forma de acoso que implica que un 
adulto se ponga en contacto con un niño, 
niña o adolescente con el fin de ganarse 
poco a poco su confianza para luego invo-

lucrarle en una actividad sexual’.
‘Se trata de un proceso en el que se 

produce un vínculo de confianza entre la 
víctima y el acosador. Este intenta aislar 
poco a poco al menor, y lo consigue des-
prendiéndolo de su red de apoyo (familia-
res, profesores, amigos, etc.) y generando 
un ambiente de secretismo e intimidad’, 
describe la organización.

Óscar ‘N’, de 35 años de edad, tuvo una 
serie de conversaciones con Jennifer has-
ta que estableció una relación con ella, 
convenciéndola de dejar atrás a su familia 

La crudeza de los delitos 
perpetuados, en su 

mayoría, por adultos en 
contra de menores de 
edad, demuestran que 
su vulnerabilidad ante 

los mayores se mantiene 
independientemente de su 
grupo etario y el ámbito en 

el que se desarrollen
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Miles de niñas, niños y 
adolescentes son víctimas 
de delitos día con día sin 
que su situación llegue 

a generar la indignación 
colectiva que ha sucedido 

tras la difusión de estos 
casos

El grooming ‘es una forma 
de acoso que implica 

que un adulto se ponga 
en contacto con un niño, 
niña o adolescente con 
el fin de ganarse poco a 
poco su confianza para 

luego involucrarle en una 
actividad sexual’

y amigos para irse con él de Tijuana, in-
clusive, dándole instrucciones para des-
echar el chip de su celular y no ser locali-
zable después de que él la sustrajera.

Días después, la adolescente fue ha-
llada y rescatada en Teziutlán, Puebla, a 
través de un trabajo conjunto entre auto-
ridades de Baja California y Puebla.

Fue la Fiscalía Especializada en Des-
aparición la que realizó el operativo que 
llevó a su localización y resguardo.

Óscar ‘N’ se encuentra en prisión preven-
tiva como medida cautelar tras la primera 
Audiencia de Formulación a Imputación, ce-
lebrada el pasado domingo 16 de febrero.

Mateo, víctima de abuso  
sexual y homicidio

El martes 4 de febrero, Mateo, un niño 
de 12 años de edad quien cursaba la se-
cundaria, asistió, como cada tarde, al 
consultorio de Christian Jafet ‘N’, un mé-
dico con el que laboraba realizando lim-
pieza en su consultorio.

A partir de entonces, y hasta que su 
cuerpo fue hallado en Jalisco, no se supo 
nada de él, por lo que Christian Jafet se 
convirtió en el primer sospechoso.

Tras ser localizado, el sujeto intentó 
suicidarse disparando contra sí mismo en 

dos ocasiones con un arma de fuego.
Después de concretarse la detención, 

el sujeto confesó haber secuestrado y 
abusado sexualmente de Mateo, para 
después asesinarlo.

El pasado 17 de febrero, Christian ‘N’ 
fue vinculado a proceso por tres delitos: 
desaparición forzada agravada, homici-
dio calificado y violación.

Bebé en Tultitlán abandonado 
por sus padres

La difusión de un video en el que un joven 
abandonaba una bolsa negra frente a un au-
tomóvil en calles del municipio de Tultitlán 
se hicieron virales después de revelarse que 
al interior de esta se encontraba un bebé con 
escasas horas de haber llegado al mundo.

Después de varias especulaciones y 
una acusación por parte de la madre del 
recién nacido, quien afirmaba que Lucio, 
padre del pequeño, actuó únicamente 
por su cuenta al momento de abandonar 
al bebé a su suerte, el joven fue entregado 
a la policía por parte de sus padres.

Después de revelarse que se trataba de 
un niño de 36 semanas de edad con un peso 
que rebasaba los 2 kilos, también se dieron 
a conocer los mensajes intercambiados por 
Lucio y Diana Jaciel ‘N’, madre del bebé, en 

los que acordaban desaparecer al neonato.

Bullying, la causa de muerte  
de Fátima

El último caso de violencia en el que la 
víctima es una niña, niño o adolescente, 
fue dado a conocer en los últimos días, a 
pesar de que la presunta agresión en su 
contra ocurrió el 4 de febrero.

Ese mismo día, Fátima ‘N’, de 13 años 
de edad, fue hospitalizada en un hospital 

del IMSS-Bienestar, tras caer del tercer 
piso de la secundaria en la que estudia.

De acuerdo con varias versiones, la me-
nor fue aventada por una persona, otra de 
sus compañeras, pues era víctima del bu-
llying debido a su gusto por el k-pop.

Presuntamente, Fátima sufría acoso 
escolar, por lo que la Fiscalía General de 
Justicia de la Ciudad de México investiga, 
adicionalmente a la agresión que la dejó 
con varias secuelas físicas y psicológicas.
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Proponen ‘revivir’ elProponen ‘revivir’ el
padrón de telefoníapadrón de telefonía
Se busca que cada línea esté 
vinculada a una persona e 
inhabilitar las que no estén 

asociadas

Para fortalecer las investigaciones a 
cargo de instituciones de seguri-
dad pública, la presidenta Claudia 

Sheinbaum propuso la creación de un 
registro de usuarios de líneas telefónicas 
móviles.

En la iniciativa para crear la Ley Ge-
neral del sistema Nacional de Seguri-
dad Pública, enviada ayer a la Cámara 
de Diputados, se establece que el re-
gistro sea desarrollado y administra-
do por la Agencia de Transformación 
Digital y Telecomunicaciones, para lo 
cual será necesario que usuarios pre-
senten documentación oficial, como 
la credencial de elector.

Ya en 2022 la Suprema Corte declaró 
inconstitucional el Padrón Nacional de 
Usuarios de Telefonía Móvil (Panaut) 

por considerarlo una injerencia arbitra-
ria a la privacidad de las personas.

‘Los prestadores de servicios de te-
lecomunicaciones, por sí o por medio 
de las empresas comercializadoras, es-
tarán obligados a realizar el registro de 
alta de los titulares y usuarios de las lí-
neas telefónicas móviles que operan en 
su red, e inhabilitar las líneas que no 
estén asociadas a una persona, con ex-
cepción de los servicios de seguridad y 
emergencia’, señala.

Por otra parte, también se envió una ini-
ciativa para crear un Sistema Nacional de 
Investigación e Inteligencia que se encarga-
rá de interconectar las bases de datos entre 
la Federación, estados y municipios, para 
fines de investigación, principalmente en 
los delitos de alto impacto.

También contempla que a dicho siste-
ma se sumen entes de seguridad privada, 
instituciones y dependencias del Estado, 
con el propósito de que retroalimenten la 
información.

El documento, publicado en la Ga-
ceta Parlamentaria, refiere que ‘el sis-

tema integrará los medios, recursos 
de información y bases de datos que 
resulten pertinentes en materia de 
seguridad pública de los que dispon-
gan entes públicos; asimismo, aprove-
chará las herramientas tecnológicas y 
científicas de inteligencia en el com-
bate del fenómeno delictivo, así como 
para la investigación estratégica de 
delitos, sobre todo de alto impacto.

A su vez recabará, procesará, sistema-
tizará, analizará y utilizará información 
para crear bases de datos criminalísticos, 
y generará productos de inteligencia.

Se contempla que a 
dicho sistema se sumen 

entes de seguridad 
privada, instituciones 
y dependencias del 

Estado, con el propósito 
de que retroalimenten la 

información

Los prestadores 
de servicios de 

telecomunicaciones, 
por sí o por medio 

de las empresas 
comercializadoras, estarán 

obligados a realizar el 
registro de alta de los 

titulares y usuarios de las 
líneas telefónicas móviles 

que operan en su red, e 
inhabilitar las líneas que 
no estén asociadas a una 
persona, con excepción de 
los servicios de seguridad y 

emergencia
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Abren convocatoria paraAbren convocatoria para
Parlamento de las MujeresParlamento de las Mujeres

Los temas a tratar son: 
Sistemas de autocuidados 
de la mujer y edadismo; 
Acceso de las mujeres 
a una salud sexual y 

reproductiva; Acceso a una 
educación y prevención 

de la trata de niñas y 
jóvenes en medios digitales; 

y Desarrollo económico 
y emprendimiento con 
perspectiva de género

La ponencia deberá 
representar un aporte a las 
actividades legislativas o 

de abordaje de temas de 
relevancia en materia de 

género

Congreso de Sonora busca 
promover e integrar una 

agenda legislativa relativa 
a la equidad e igualdad 

de género, así como para 
prevenir y erradicar toda 
forma de discriminación y 

violencia contra las mujeres

Congreso de Sonora busca 
promover e integrar una 
agenda legislativa relativa a la 
equidad e igualdad de género, 
así como para prevenir y 
erradicar toda forma de 

discriminación y violencia

Redacción
Última Palabra

Hermosillo. Para debatir, revisar, 
promover e integrar una agenda 
legislativa relativa a la equidad 

e igualdad de género, así como para pre-
venir y erradicar toda forma de discrimi-
nación y violencia hacia las mujeres, este 
jueves fue aprobado por el Pleno del Con-
greso del Estado la convocatoria para el 
séptimo Parlamento de las Mujeres.

La diputada de Morena, Ernestina 
Castro Valenzuela, presidenta de la Co-
misión de Régimen Interno y Concer-
tación Política (CRICP) dio lectura a la 
iniciativa señalando que “este proceso 
de participación, al igual que todos los 
ejercicios de Parlamento Abierto que 
habrán de impulsarse por este Poder 

Legislativo, tiene como característi-
ca fundamental la participación de las 
sonorenses como protagonistas, desti-
natarias y beneficiarias del trabajo le-
gislativo. Tomando en cuenta que los 
motivos de las mujeres se encuentran 
en sus vivencias de género, es impres-
cindible convocarlas, para que, desde 
su ‘expertise’, su experiencia de vida y 
desde la diversidad de ideas, constru-
yamos el Sonora que queremos para las 
mujeres”.

Explicó que los temas a tratar son: Sis-
temas de autocuidados de la mujer y eda-
dismo; Acceso de las mujeres a una salud 
sexual y reproductiva; Acceso a una edu-
cación y prevención de la trata de niñas y 
jóvenes en medios digitales; y Desarrollo 

económico y emprendimiento con pers-
pectiva de género.

Castro Valenzuela detalló que los re-
quisitos para participar son: ser mujer 
mayor de 18 años; ser originaria o con-
tar con residencia efectiva en el estado 
de Sonora; remitir una ponencia sobre 
los ejes temáticos del parlamento, así 
como presentar una ponencia por es-
crito en formato Word o PDF, con una 
extensión de hasta cinco páginas, con 
letra Arial 12, interlineado 1.5 y margen 
de páginas normal. La ponencia deberá 
representar un aporte a las actividades 

legislativas o de abordaje de temas de 
relevancia en materia de género.

Las ponencias verificadas serán ex-
puestas ante las mesas de trabajo el 
día viernes 7 de marzo, de las cuales 
se integrará una por cada eje temático 
del parlamento, las cuales contarán con 
una persona coordinadora de la mesa, 
quien dará orden a las participaciones, 
y una persona relatora de la mesa, quien 
integrará las participaciones. La relato-
ra de la mesa integrará los resultados de 
lo expuesto en esta, que se llevará a la 
plenaria por una oradora elegida por las 
participantes de la mesa.

Las propuestas se recibirán hasta el 
28 de febrero, en formato electrónico, a 
través del correo: parlamento.mujeres@
congresoson.gob.mx; o en la Oficialía de 
Partes del Congreso de Sonora, de 8:00 a 
15:00 horas.
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Plan de seguridadPlan de seguridad
reduce homicidiosreduce homicidios
La presidenta Claudia 
Sheinbaum agradeció a su 
gabinete de seguridad por 
los resultados que ha dado la 

estrategia

La Estrategia Nacional de Seguridad 
avanza con la disminución de 12% 
en homicidios, aseguró la presi-

denta Claudia Sheinbaum, derivado de la 
coordinación interinstitucional.

La titular del Ejecutivo afirmó en la 
rueda de prensa que seguirá trabajando 
todos los días para dar más resultados en 
el combate a la inseguridad en el país.

Va avanzando muy bien, yo estoy agra-
decida con el gabinete de seguridad por 
su entrega, el general secretario, el almi-
rante secretario, el secretario de Seguri-
dad, la secretaria de Gobernación y todos 
sus equipos, la consejera jurídica que 
también nos apoya mucho y la coordina-
ción con la Fiscalía que nos está permi-
tiendo entregar estos resultados al pue-
blo de México y vamos a seguir todos los 
días trabajando para dar más resultados’, 
dijo Sheinbaum.

El reciente informe del gabinete de se-
guridad arrojó que la reducción de 12% en 
homicidios dolosos es correspondiente a 
los primeros cuatro meses del actual go-
bierno.

De acuerdo con el reporte de inciden-
cia delictiva del Secretariado Ejecutivo 
del Sistema Nacional de Seguridad Pú-
blica, enero de 2025 fue el mes de enero 

con el promedio más bajo de homicidios 
diarios desde 2018.

Van municipios por la dignifi-
cación de policías

Con el objetivo de dignificar los cuer-
pos de policía, el titular de la Secretaría 
de Seguridad y Protección Ciudadana 
(SSPC), Omar García Harfuch, encabe-
zó los trabajos de la Primera Asamblea 
Plenaria Extraordinaria 2025 de la Con-
ferencia Nacional de Seguridad Pública 
Municipal.

En la reunión, que se desarrolló de ma-
nera virtual, el funcionario detalló la es-
trategia del Modelo Nacional de Policía y 
Justicia Cívica para el periodo 2025-2030, 

la que calificó como una transformación 
estructural en la manera de entender la 
seguridad pública en el país.

‘No es una estrategia más, es un 
compromiso con la prevención, la 
proximidad y la dignificación de nues-
tros cuerpos policiacos, elementos fun-
damentales para construir la paz que 
nuestras comunidades necesitan’, ex-
presó García Harfuch.

En la Asamblea participaron 64 presi-
dentas y presidentes municipales, a quie-
nes se les explicó que Modelo propuesto 
contempla cuatro prioridades: Carrera 
policial, Dignificación, Violencia contra 
las mujeres y Policía de Proximidad.

El responsable de las políticas de 

seguridad pública, García Harfuch, ex-
plicó que esta tarea no es ‘un desafío 
exclusivo del ámbito federal o estatal, 
sino una responsabilidad que recae di-
rectamente en el municipio, en sus au-
toridades y en su policía’.

La prioridad de la Carrera Policial 
explica que la seguridad de los muni-
cipios depende de policías capacitadas, 
comprometidas y con oportunidades de 
desarrollo profesional.

Su labor no puede verse como una 
actividad de corto plazo sino bajo un es-
quema de carrera policial que garantice 
estabilidad laboral, promoción basada 
en méritos y una formación continua’, 
se indicó en el Modelo.

Para la Dignificación se quieren po-
licías comprometidas con su labor, ga-
rantizando sus condiciones dignas de 
trabajo, prestaciones adecuadas, equipos 
suficientes y certeza laboral.

La Violencia contra las mujeres debe 
abordarse como uno de los problemas 
más urgentes de nuestra sociedad, se ex-
plicó, y los cuerpos de seguridad deben 
contar con protocolos efectivos, capacita-
ción especializada y unidades enfocadas 
en su atención, para que las víctimas re-
ciban atención inmediata y con enfoque 
de género.

La mejor estrategia de seguridad se 
aseguró es la Policía de Proximidad, 
cercana a la comunidad para que sus 
elementos no sean vistos solo como 
agentes de reacción, sino como aliados 
en la prevención y resolución de con-
flictos.
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Quitan visa a mujeresQuitan visa a mujeres
que dieron a luz en EU que dieron a luz en EU 
Una de ellas, Alexia Enríquez, 
se dirigía a Estados Unidos, 
como cada semana, a comprar 
los pañales de su hija cuando 
fue detenida y donde se le 

retiraron sus documentos 

Milton Martínez
Última Palabra

Nogales. Alexia Enríquez se dirigía 
a Estados Unidos, como cada se-
mana, a comprar los pañales de 

su hija y el destino se encargó de jugarle 
una mala pasada.

Lo que era una compra habitual se 
convirtió en la peor de las humillacio-
nes que ha sufrido la joven madre, al ser 
detenida y esposada de pies y manos por 
agentes de la Aduana y Protección Fron-
teriza (CBP, por sus siglas en inglés).

Nadie le explicó nada a Alexia. Por 
espacio de cuatro horas fue aislada e in-
comunicada mientras los efectivos de 
migración se adueñaron de su bolsa de 
manos, el teléfono celular y el automóvil 
en el que viajaba la sonorense oriunda de 
Santa Ana.

‘Esas cuatro horas solo lloraba y 
lloraba’, relató Alexia durante una 
transmisión en vivo. La tristeza y zo-
zobra se apoderó de ella. Tenía ham-
bre, sed y mucha preocupación por su 
pequeña hija.

Seguían pasando los minutos y la 

mujer ya había creado un océano de du-
das en un abismo de interrogantes.

‘Deja de llorar que no eres una crimi-
nal’, le gritó uno de los oficiales que por 
allí pasaba. Alexia había pasado al área 
de revisión secundaria, mejor conocido 
por la población como ‘el cuartito’, por-
que allí permanecen los sospechosos que 
retienen mientras los investigan de prin-
cipio a fin.

Aquella tarde del 7 de febrero nunca 
va a abandonar la memoria de Alexia. 
Transcurrieron las cuatro y entonces fue 
interrogada.

Le preguntaron que si había parido a 
una niña en los Estados Unidos y ella con-
testó que sí. Luego la inquirieron sobre 
su lugar de residencia y Alexia respondió 
que Nogales, Sonora, y los oficiales no se 
lo creyeron.

Le pidieron que mostrara toda la do-
cumentación que acreditara su perma-
nencia en México y ella demostró que es 
maestra de tiempo completo basificada y 
trabaja directamente para la Secretaría de 
Educación.

Nada les importó a los oficiales. La hi-

cieron firmar varios documentos que ella 
no entendió porque estaban redactados 
en inglés y accedió rápidamente por-
que lo único que quería era despertar de 
aquella pesadilla.

Así, Alexia volvió a su México lindo y 
querido, maltratada psicológicamente, 
con la moral por los suelos y esposada de 
pies y manos. Al llegar a su casa lo prime-
ro que hizo fue vomitar y vomitar.

Duró con ese pesar una semana has-
ta que decidió hacer una transmisión en 
vivo en sus redes sociales particulares y 
fue allí que muchos se enteraron, que 
solo por haber dado a luz a su hija en 
Estados Unidos le quitaron la visa.

El video de 10 minutos de Alexia se 
viralizó. Ella explicaba que lo hizo por-
que sentía pisoteada su dignidad y ade-
más porque Santa Ana es una ciudad 
muy pequeña y no faltarí quién le suel-
te a la cara que la vio esposada de pies 
y manos cuando intentaba cruzar a los 
Estados Unidos por la garita Mariposa 
de Nogales.

Fue entonces que muchas personas se 
enteraron de su caso y hasta ahora entre 
las decenas de mensajes que le han llega-
do por su transmisión en vivo, ha podido 
documentar que al menos cinco mujeres 
también les quitaron sus visas por haber 
parido en los Estados Unidos.

Alexia Enríquez se dirigía 
a Estados Unidos, como 

cada semana, a comprar 
los pañales de su hija y 

el destino se encargó de 
jugarle una mala pasada
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Van contra corrupciónVan contra corrupción
Cajeme fue sede de la primera 
capacitación de la Comisión 
Permanente de Contralores 
Estado- Municipios de la 

región sur 

Redacción
Última Palabra

Para el fortalecimiento de las capaci-
dades en prevención y combate a la 
corrupción, transparencia y parti-

cipación ciudadana, el Gobierno de Caje-
me que encabeza el presidente municipal 
Javier Lamarque, fue sede de la primera 
capacitación de la Comisión Permanente 
de Contralores Estado- Municipios de la 
región sur (CPCE-M).

En la reunión estuvieron representan-
tes de los municipios de Álamos, Bácum, 
Cajeme, Empalme, Etchojoa, Guaymas, 
Huatabampo, Navojoa, Quiriego, Rosa-
rio, Yécora, Benito Juárez y San Ignacio 
Río Muerto.

El alcalde de Cajeme Javier Lamar-
que, destacó la importancia de coadyu-
var en la nueva Secretaría Anticorrup-
ción y Buen Gobierno del Estado de 
Sonora, que tiene como primordial ob-

jetivo brindar y reforzar conocimientos 
actualizados sobre prevención y com-
bate a la corrupción, normatividad, 
anticorrupción, transparencia y partici-

pación ciudadana, fortaleciendo así las 
capacidades de los municipios en ma-
teria de gobernanzas y buenas prácticas 
en beneficio de las y los ciudadanos.

María Dolores del Río Sánchez, 
titular de la Secretaría Anticorrup-
ción y Buen Gobierno del Estado de 
Sonora y Presidenta de la CPCE-M, 
explicó que mediante dicho tipo de 
capacitaciones se busca fortalecer los 
mecanismos de control y vigilancia en 
la gestión pública, así como fomentar 
la profesionalización de los servido-
res públicos encargados de la fiscali-
zación, además de impulsar la imple-
mentación de mejores prácticas en 
auditoría y control interno, coordinar 
esfuerzos entre estados y municipios 
para garantizar el buen uso de los re-
cursos públicos, seguido de promover 
la participación ciudadana en el mo-
nitoreo de la gestión gubernamental.

Estuvieron presentes Lucy Haydee 
Navarro Gallegos, secretaria del Ayun-
tamiento de Cajeme; Magistrada Gua-
dalupe Ontiveros, Integrante del Co-
mité Coordinador del Sistema Estatal 
Anticorrupción; Leobardo Olmos de la 
Cruz, titular del Órgano de Control y 
Evaluación Gubernamental del munici-
pio de Empalme y Coordinador Estatal 
del CPCE-M; Diana Jakeline Acosta En-
cinas, Secretaria Técnica del CPCE-M; 
entre otros.



www.ultimapalabra.com

Del 19 al 25 de febrero de 2025Cajeme16

Logra itson acuerdo Logra itson acuerdo 
salarial para el 2025salarial para el 2025
Un incremento directo al 
salario del 4.0%, así como 
un aumento del 1.0% a 
prestaciones no ligadas para 
las y los trabajadores de 

planta sindicalizados

Redacción
Última Palabra 

Un incremento directo al salario del 
4.0%, así como un aumento del 
1.0% a prestaciones no ligadas para 

las y los trabajadores de planta sindicaliza-
dos, formalizaron el Instituto Tecnológico 
de Sonora (Itson) y el Sindicato Único de 
Trabajadoras y Trabajadores del Instituto 
Tecnológico de Sonora (Suttitson).

En un ambiente de cordialidad y res-

peto, el doctor Jesús Héctor Hernández 
López, rector del Itson y el maestro Jesús 
Alberto Valdez Abril, secretario general 
del Suttitson, suscribieron el convenio de 
revisión contractual en el aspecto salarial 
correspondiente al año 2025.

Durante la firma del convenio, el rec-
tor de la universidad reconoció el esfuer-
zo y compromiso de los integrantes de la 
mesa negociadora y del sindicato, quie-
nes lograron llegar a acuerdos importan-
tes para la comunidad universitaria.

Resaltó también que estos acuerdos 
son parte de una cultura organizacional 
sólida, donde el Itson se compromete 
constantemente con la estabilidad y el 
crecimiento institucional. En tiempos de 
incertidumbre y desafíos, donde la vio-
lencia y los retos sociales son evidentes, 
la Universidad continúa trabajando con 
estabilidad y perseverancia.

Agradeció a todas y todos los involu-
crados por su dedicación y disposición 
para identificar áreas de mejora y generar 
cambios que fortalezcan la Universidad. 
Reconoció que, a través del trabajo con-
junto y el esfuerzo mutuo, se están al-
canzando acuerdos fundamentales para 
la sostenibilidad y estabilidad del Itson, 
asegurando así su desarrollo y el bienes-
tar de todos sus integrantes.

En tanto, el secretario general del Sut-
titson señaló que una vez más finalizó 
este proceso de manera satisfactoria, y 
aunque el aspecto económico es funda-
mental para las y los trabajadores, tam-
bién es crucial abordar otros temas que 
impactan a su bienestar, como la estabili-
dad, comodidad y felicidad. Agradeció el 
apoyo de la mesa negociadora y subrayó 
la importancia de seguir trabajando jun-
tos para continuar mejorando la Institu-

ción y las condiciones laborales.
Finalmente, ambas partes se com-

prometieron a trabajar en conjunto para 
fortalecer las condiciones laborales del 
personal, tanto académico como admi-
nistrativo, asegurando la sostenibilidad 
financiera de la Institución.

En la reunión también estuvieron por 
parte del Itson, doctor Jaime Garatuza 
Payán, vicerrector Académico; doctor Ro-
dolfo Valenzuela Reynaga, vicerrector ad-
ministrativo; doctor Ernesto Uriel Cantú 
Soto, secretario de la Rectoría; Mtra. Alba 
Cristina Tolano Misquez, jefa del depar-
tamento de personal; y maestro Jorge 
González Hernández, Asesor Jurídico.

Por parte del Suttitson, también se con-
tó con la presencia del maestro José Alfredo 
Romo Mendoza, secretario de Organiza-
ción; y la maestra Nora Lilia García Enci-
nas, secretaria de Vinculación.
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Podría desaparecer PlataformaPodría desaparecer Plataforma
Nacional de TransparenciaNacional de Transparencia
El futuro incierto de la PNT ha 
generado múltiples llamados 
de organizaciones civiles que 
piden blindar la información

A unos meses de la desaparición del 
Instituto Nacional de Transpa-
rencia, Acceso a la Información 

Pública y Protección de Datos Personales 
(INAI), persisten las dudas sobre el futu-
ro de la Plataforma Nacional de Transpa-
rencia (PNT), que almacena casi 15 mil 
millones de documentos públicos y pri-
vados.

Esta herramienta tecnológica nació 
con el objetivo de garantizar el derecho a 
la información de millones de mexicanos 
y, con el tiempo, también ha servido para 
revelar actos de corrupción en adminis-
traciones locales, estatales y federales.

Se rastrearon decenas de casos en los 
que ciudadanos de varios estados del país 
expusieron denuncias por medio de soli-
citudes de información, en las que inclu-
yen a funcionarios de todos los niveles.

En el acervo de esta plataforma se en-
cuentran varias denuncias que van desde 
señalamientos específicos contra servi-
dores públicos hasta denuncias relacio-
nadas con programas sociales.

Por ejemplo, en el historial de la plata-
forma se encuentran denuncias de padres 
de familia que han expuesto irregularida-
des en el programa ‘La Escuela Es Nues-
tra’, esquema que impulsó la administra-
ción anterior para mejorar los centros 
escolares de la República Mexicana.

Bajo distintos folios, familiares de 
alumnos de nivel básico en estados como 
Michoacán, Guerrero, Estado de México, 
Jalisco e incluso la Ciudad de México han 
señalado a los comités escolares por ma-
las prácticas en el manejo de los recursos 
federales destinados a los planteles edu-
cativos adscritos a este programa.

‘Queremos denunciar’ que, en la es-
cuela Benito Juárez, ubicada en Morelia, 
Michoacán, el comité encargado de reci-
bir los recursos federales no ha podido 
comprobar los gastos realizados. ‘Expo-
nemos las irregularidades cometidas’ en 
este plantel educativo’, señalaron en la 
PNT.

En esta base de datos, que equivale a 
40 veces el contenido del Archivo General 
de la Nación (AGN) y en la que se inclu-
yen más de siete mil sujetos obligados a 
nivel nacional, también se han expuesto 
casos de desvío de recursos, así como la 
actuación de presidentes municipales y 
diputados federales en años anteriores.

A estos se suman otros casos en los 
que se han revelado abusos por parte de 
presidentes municipales y funcionarios 

de diversas dependencias del gobierno de 
México, a través de quejas y denuncias, 
incluso presentadas por trabajadores de 
los ayuntamientos en distintas partes del 
país.

En los últimos años, la Plataforma 
Nacional de Transparencia ha sido fun-
damental para garantizar el acceso a in-
formación pública, como sueldos, con-
trataciones y beneficiarios de programas 
de subsidios.

Además, ha permitido a los ciudada-
nos realizar solicitudes de información 
e interponer recursos de revisión, por lo 
que oenegés de todo el país alertan que 
sin esta herramienta, el cumplimiento de 
la ley quedaría en entredicho, limitando 
la rendición de cuentas y la vigilancia ciu-
dadana.

Buscan trabajo también en la 
PNT

Además de solicitar información pú-
blica y exponer casos de irregularidades, 
los mexicanos también han usado la Pla-
taforma Nacional de Transparencia para 
solicitar trabajo a diferentes dependen-

cias gubernamentales, así como a otros 
sujetos obligados.

A través de solicitudes de informa-
ción, profesionistas en derecho, comuni-
cación y otras disciplinas han enviado su 
currículum vitae a dependencias guber-
namentales como la Secretaría de Rela-
ciones Exteriores (SRE), la Secretaría de 
Gobernación (Segob) e incluso la Oficina 
de la Presidencia de la República.

‘Les envío mi carta de presentación’ 
en busca de una oportunidad laboral con 
ustedes. Tengo experiencia en despachos 
jurídicos y en varias empresas del ramo, y 
me encantaría unirme a la secretaría para 
ofrecer mis servicios’, precisa una de las 
solicitudes en la plataforma.

Herramienta clave contra actos 
de corrupción

Este sitio tecnológico ha ganado repu-
tación entre la ciudadanía, la academia, 
periodistas y otros sectores de la pobla-
ción debido a que ha servido para revelar 
casos en los que el gobierno trató de ma-
nipular u ocultar información.

Uno de estos últimos fue respecto a la 

En el acervo de esta 
plataforma se encuentran 

varias denuncias que 
van desde señalamientos 
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compra de Vacunas COVID-19 durante la 
pandemia, en el que el INAI ordenó a la 
administración federal desclasificar los 
contratos de compras de estos antígenos.

La plataforma también ha sido una 
pieza clave para dar seguimiento al caso 
de los 43 desaparecidos de Ayotzinapa. 
Además, años atrás se presentó el escán-
dalo de la Casa Blanca durante la gestión 
de Enrique Peña Nieto, donde esta he-
rramienta fue fundamental para rastrear 
contratos y compras públicas.

Casi 15 mil millones de archivos se en-
cuentran almacenados en la Plataforma 
Nacional de Transparencia (PNT).

Garantizan blindaje durante 
transición

Con el desmantelamiento del organis-
mo autónomo en los próximos meses, or-
ganizaciones civiles y otros sectores han 
solicitado al gobierno federal salvaguar-
dar la PNT debido al gran valor histórico 
de su acervo.

Ante la incertidumbre generada, 
Norma Julieta del Río Venegas, comi-
sionada del INAI, precisó en entrevis-
ta con Reporte Índigo que se avanza en 
tiempo y forma en las mesas de transi-
ción, y que se han fijado objetivos re-
lacionados con los cuatro módulos que 
conforman la PNT.

‘Pidieron realizar una visita al centro 
de datos donde se encuentra alojada la 
PNT, no solo la plataforma, sino también 
los demás micrositios y datos. La PNT se 
respalda todos los días, cada 24 horas, en 
la nube’, externó la comisionada.

De acuerdo con el historial del INAI, 
se reciben 900 solicitudes de informa-
ción al día, por lo que más de 200 organi-
zaciones civiles han solicitado blindar la 
información que se aloja en este sitio del 
organismo autónomo.

La también coordinadora de la Co-
misión Permanente de Tecnologías de la 
Información del INAI aclaró que actual-
mente los documentos en la PNT están 
almacenados en terabytes, por lo que 
planteó que, durante la entrega y recep-
ción de este sitio, se cuente con contrase-
ñas encriptadas.

‘Hemos tenido varias reuniones de 
trabajo con las autoridades para platicar 
sobre el proceso de transición. Hemos 
tocado temas no solo de la Plataforma 
Nacional de Transparencia, sino de otras 
áreas, con el objetivo de garantizar una 
transición sin contratiempos’, precisó 
Norma Julieta del Río.

Las instituciones más buscadas en la 
PNT

En los últimos años, diversas institu-
ciones del ámbito federal han recibido un 
alto número de solicitudes de informa-
ción por parte de la ciudadanía.

Las instituciones con mayor cantidad 
de solicitudes incluyen a la Suprema Cor-
te de Justicia de la Nación (SCJN), el Ins-

tituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) 
y la Comisión Federal para la Protección 
contra Riesgos Sanitarios (Cofepris).

En este top ten también figuran el Ins-
tituto de Seguridad y Servicios Sociales 
de los Trabajadores del Estado (ISSSTE), 
la Secretaría de Educación Pública (SEP), 
la Secretaría de Salud (SSA) y la Secreta-
ría de Medio Ambiente y Recursos Natu-
rales (Semarnat).

Así fue la historia de la PNT
La instalación de la Plataforma Na-

cional de Transparencia (PNT) sumó 19 
millones 655 mil 884 pesos entre 2015 y 
2016. Contratadas por el Instituto Na-
cional de Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección de Datos Per-
sonales (INAI), las empresas Intellego 
S.C e IDS Comercial S.A de C.V se en-
cargaron de montar y desarrollar la he-
rramienta, la más ambiciosa hasta ese 
momento en el acceso a la información 
pública.

Ahora, el desarrollo tecnológico con 
una década de funcionamiento debe ser 
entregado a la Secretaría Anticorrup-
ción y de Buen Gobierno, conforme a 
los cambios ordenados por la reforma 
administrativa decretada el pasado 20 
de diciembre, que ordena la desapari-
ción de siete órganos autónomos, entre 
ellos, el INAI, el administrador hasta 
ahora de la PNT.

Después de la promulgación en 2015 
de la Ley General de Transparencia, el 
INAI adquirió la obligación de montar 
este megamecanismo y sustituir a los an-
tiguos sistemas Infomex, que hasta ese 
momento operaban por separado en cada 
estado de la República.

Para el 5 de mayo de 2016, el INAI de-
bía tener listos los cimientos de un sis-
tema capaz de hacer que 8 mil sujetos 

obligados revelaran información ante 
los particulares. La PNT debía integrar la 
información pública de las 32 entidades 
federativas. Pero, además, a la obligación 
de transparencia de los entes de los tres 
niveles de gobierno debía sumar a sindi-
catos y partidos políticos.

En el Presupuesto de Egresos de la 
Federación de 2015, el INAI recibió 893 
millones 200 mil 824 pesos. Es decir, el 
órgano autónomo invirtió 1 por ciento de 
su presupuesto en el desarrollo de la pla-
taforma.

Fue un nacimiento con complicacio-
nes y una historia con incidencias. Ape-
nas unos días después de estar en pie, la 
PNT fue desactivada porque no resistió 
la carga de información. Años después, 
en julio de 2022, fue víctima de cibera-
taques y el pleno del instituto instruyó 
suspender las solicitudes de informa-

ción hechas a través de su mecanismo. 
Otros episodios cibernéticos la hicie-
ron tambalear, pero siempre se repuso 
y volvió a aparecer en la red.

Con todo, la PNT funcionó durante 
una década. Cientos de miles de solici-
tudes de información y búsquedas inte-
graron su trayectoria, mientras su man-
tenimiento y actualización, que jamás 
superó los 10 millones de pesos al año, 
quedó en manos de empresas externas, 
como consta en contratos y expedientes 
en CompraNet.

En 2019 se desarrolló una nueva in-
terfaz de la PNT. En ello, el INAI gastó 3 
millones 720 mil 575 pesos, según datos 
de la comisionada del INAI, Julieta del 
Río Venegas.

A partir de 2020, estas tareas fueron 
encomendadas a la Dirección General 
de Tecnologías de la Información.
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Columna de ItinerarioMiguel Ángel
Vega C.

Columna de

Con el apretón de tuercas que le 
pegó el gobierno de Estados Uni-
dos, al gobierno mexicano, es que 

el trabajo de la presidenta CLAUDIA 
SHEINBAUM PARDO, sobre todo en el 
tema de seguridad, está dejando en clara 
evidencia la mediocridad del ex presi-
dente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRA-
DOR. Aunque en las fallas del gobierno 
del tabasqueño algunos no hablan de me-
diocridad, sino de complicidades con gru-
pos del crimen organizado. Y es que nada 
tiene que ver el trabajo que está realizan-
do actualmente el secretario de Seguridad 
y Protección Ciudadana, OMAR GARCÍA 
HARFUCH, con el que hacía aquel flo-
rero que estaba en esa importantísima 
responsabilidad, de nombre ROSA ICE-
LA RODRÍGUEZ VELÁZQUEZ, a quien 
desgraciadamente AMLO se la encajó a 
Sheinbaum, como secretaria de Gober-
nación, si entre su currículum, se lee que, 
de niñera de los hijos del exmandatario, 
pasó a ser secretaria del tema de seguri-
dad. Por supuesto que no debe ser casua-
lidad que, desde el apretón de Trump, el 
trabajo en contra de los grupos de crimen 
se ha intensificado y ha rendido tanto que 
casi a diario están deteniendo importan-
tes delincuentes, que para adornar un 
poco el nombre les llaman generadores 
de violencia. Tampoco es casualidad que 
a diario estén decomisando armas de to-
dos los calibres, ni que ahora sí con eso de 
que se acabaron los abrazos y empezaron 
los balazos, casi a diario alguna fuerza de 
seguridad de los tres niveles de gobierno, 
ya sea el Ejército, La Marina, o la Guardia 
Nacional, la AMIC, la Policía Estatal o las 
municipales, se traman a balazos con los 
delincuentes, porque ahora sí traen órde-
nes de jalar el gatillo, no de cuidar a los 

‘malandrines’, como perversamente les 
ordenaba ‘tu tío’ desde las conferencias 
mañaneras. Y otra cosa que ha sido muy 
pero muy evidente es que ahora sí se han 
desmantelado cientos de laboratorios 
donde se elaboraban drogas sintéticas, 
entre ellas las metanfetaminas y el mismo 
fentanilo, aunque el que te cuento, juraba 
y perjuraba que en México no se fabricaba 
fentanilo, sino que venía proveniente de 
otros países y por aquí solo pasaba, aho-
ra resulta que con todo ese montón de 
laboratorios que se han destruido, queda 
en evidencia la enésima mentira que el 
señor nos quiso encajar desde sus maña-
neras, que por cierto, hubo quienes no le 
creíamos ni el bendito, porque teníamos 
información de que el señor solo preten-
día darnos atole con el dedo, que muchos 
probamos solo al principio, pero que des-
pués se lo rechazamos porque se trataba 
de viles engaños. Pero además Estados 
Unidos, cuenta con toda esa información, 
que poco a poco le iba llegando, pero con 
el arribo tanto de ISMAEL ‘EL MAYO’ 
ZAMBADA GARCÍA, como de los her-
manos OVIDIO Y JOAQUÍN GUZMÁN 
LÓPEZ, actualmente tiene todos y cada 
uno de los detalles, sobre los motivos por 
los que, en México, durante seis años no 
se combatió el narcotráfico y solo se nadó 
de muertito. Y repetimos con el trabajo 
que actualmente está haciendo Claudia 
Sheinbaum, se confirma que, en el tema 
de seguridad, López Obrador, paralizó la 
labor de las fuerzas de seguridad para que 
los dejaran trabajar a sus anchas y por eso 
se le está complicando más a Omar Gar-
cía, para bajar esos índices tan dolorosos 
de violencia que vivimos. Ahora hay quie-
nes hablan del karma para el señor expre-
sidente, el que nunca perdona, que de un 

momento a otro podría echarle el guante 
y conducirlo a los tribunales a pagar tan-
ta falsedad en contra del pobre pueblo de 
México, que ya no aguanta lo duro sino 
lo tupido y para muestra solo un botón, 
ahí está la pobre gente de Culiacán, pero 
hay muchas regiones más del país donde 
domina el crimen……………… Y dándole un 
pequeño giro, pero sobre la misma seguri-
dad del país, recientemente la periodista 
de investigación ANABEL HERNÁNDEZ, 
publicó que el diputado federal de More-
na, PEDRO HACES, es acusado de pres-
tanombres y de ser operador del Cártel 
de Sinaloa, claro que esta es una publica-
ción muy arriesgada, pero Anabel se ha 
caracterizado por publicar lo que inves-
tiga, luego entonces algo de verdad debe 
haber en esas acusaciones, que por cierto 
coinciden con el cinismo del diputado, 
que dijo que el sí tenía cola, pero la tenía 
chiquita, ya que otros que la tiene dema-
siado larga, después de que le evidencia-
ron la fortaleza que posee de nada menos 
que ocho hectáreas, donde lo que sobra 
son lujos y se ha invertido una millona-
da que no concuerda con los principios 
de Morena, con eso de que no debe ha-
ber gobierno rico con pueblo pobre, una 
hipocresía del tamaño del mundo de este 
partido, del que la gente se ha ido dan-
do cuenta poco a poco que la mentira, la 
hipocresía y la falsedad, han sido una de 
sus herramientas más valiosas para con-
seguir votos. Así como lo hicieron el PRI 
y el PAN en su momento y que el pueblo 
les dio la espalda, así podría rechazar el 
mismo pueblo a Morena en las próximas 
elecciones, porque aun pregonan que no 
son iguales, sino que son mejores, pero 
resulta que si nos vamos a los hechos sa-
lieron mucho peores…………. Y a propósito 

algo que seguramente carga nerviosos a 
dos que tres morenistas que mueven los 
hilos de la política en Sonora, es que se 
habla de un trabuco que se armará para 
las elecciones a gobernador del 2027, cuya 
cabeza será ANTONIO ASTIAZARÁN 
GUTIÉRREZ, pero que su equipo anda 
buscando alianzas en los municipios con 
personajes que seguramente le arrimarán 
votos a su campaña. Por lo pronto nos 
dicen que en Cajeme el que ya fue invi-
tado y que aceptó de todo corazón, es el 
exalcalde JESÚS FÉLIX HOLGUÍN, un 
personaje que en este municipio cuenta 
con trayectoria y un equipo político que 
le entiende al tema de la grilla. Pero acá 
muy por debajo de cuerda, nos platica-
ron que se les podría unir nada menos 
que el también exalcalde y empresario 
RICARDO BOURS CASTELO, más otros 
que se mencionan, sin contar los que es-
tán sumando en ciudades como el mismo 
Hermosillo, Nogales, Navojoa, Guaymas y 
San Luis. Por supuesto que el que ya está 
listo para entrarle a esa alianza se llama 
MANLIO FABIO BELTRONES RIVERA, 
otro que le entiende y mucho a los temas 
grilleriles. Y póngale atención a lo que he-
mos venido escuchando de la gente. Hay 
quienes dicen que si en Morena no se usa-
ra tanto la mentira y la falsedad para jalar 
votos, volverían a votar por los candidatos 
de ese partido, pero dicen que en tan poco 
tiempo ya los tienen hartos de que a cada 
momento les quieran ver la cara de bo-
bos, diciéndoles cosas que en los hechos 
miran claramente que son una falsedad y 
que por eso ya votarán por cualquier otro 
partido menos por Morena, por eso ve-
mos que en el 2027 el mapa político del 
oficialismo podría experimentar un cam-
bio radical en la entidad.

Trabajo de Claudia Sheinbaum evidencia 
mediocridad de AMLO

Claudia Sheinbaum Andrés Manuel López Obrador Antonio Astiazarán Jesús Félix Holguín Ricardo Bours
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Política a DiarioHumberto 
Angulo

Columna invitada

El pasado sábado estuvo en el mu-
nicipio de Cajeme, la dirigente del 
partido Morena, JUDITH ARMEN-

TA, dándonos la impresión de ser esta 
su primera ocasión que estaba por estos 
rumbos, pues nos dicen estuvo por la 
mañana con el grupo denominado ‘mo-
renos por convicción’, grupo que nació en 
la campaña del actual gobernador en su 
candidatura, pero de aquel grupo me co-
mentan que, no queda más que el agente 
fiscal JOSÉ GUADALUPE HERNÁNDEZ. 
Pues incluso un miembro de los funda-
dores, llevado por el propio Agente Fiscal 
de Cajeme, le hizo un plantón fuera de su 
dependencia, reclamando algo, que final-
mente no supimos que era.

Pero la asamblea organizativa se llevó a 
cabo en uno de los salones del hotel, que 
se llamaba Valle Grande y hoy tiene una 
nueva administración y nuevo nombre. 
Ahí presentes los tres diputados locales 
cajemenses de Morena, DENI GASTÉ-
LUM BARRERA, ERNESTINA CASTRO 
VALENZUELA y RAÚL CASTELO MON-
TAÑO. Además de la diputada federal 
ANABEL ACOSTA ISLAS, quien se toma 
fotografía con el dirigente cetemista, MA-
NUEL MONTAÑO, quien le hacía alguna 
broma, mencionando a un marqués, lo 
que si ambos rieron de muy buena gana.

Obviamente el invitado de honor a 
este evento fue el alcalde cajemense JA-
VIER LAMARQUE CANO, quien hizo su 
arribo a la par de la dirigente estatal de 
Morena, JUDITH ARMENTA. El primero 
en hacer uso del micrófono fue el presi-
dente municipal LAMARQUE CANO, 
quien hizo una crónica de este partido 
como se desprende del PRD y como en 
una elección intermedia mantuvo su re-

gistro, para posteriormente contender 
por primera ocasión con la Presidencia de 
la República ya con ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR, en alianza con otros 
partidos, hasta finalmente lograr el triun-
fo y repetirlo con la nueva mandataria na-
cional CLAUDIA SJHEINBAUM PARDO. 

Posteriormente sube al pódium la pre-
sidenta del Comité Directivo Estatal de 
Morena de Sonora, JUDITH ARMENTA, 
quien hizo su arribo a esa posición gra-
cias a una protesta de ser una mujer quien 
debía continuar en la dirigencia y tras una 
votación entre el consejo político de So-
nora, la logra en una forma absoluta. Ob-
viamente de política partidista y medios 
de comunicación no le entiende mucho, 
pues al salir a toda prisa de ese evento le 
solicité una fotografía y en lugar de posar 
para mi solicitud, se me puso a un lado 
y me dijo, ‘Bueno rápido, pues llevo un 
poco de prisa’. No le dije, tú sola, a bueno 
y posó de muy buena gana.

Cabe hacer mención que el evento lo 
puso hasta las lámparas, como se dice en 
el argot boxístico, gracias al futuro pre-
sidente del Comité Directivo Municipal, 
quien ya viene fungiendo como su coor-
dinador, un ex regidor del municipio de 
la pasada administración. 

NOTAS EN SERIE 
Por cierto, el propio presidente mu-

nicipal de Cajeme JAVIER LAMARQUE 
CANO, tuvo a bien, organizar una mar-
cha, rosa, roja y blanca, el pasado día del 
amor y la amistad, llamándola ‘Amor es 
paz’, marcha a la que asistió una gran 
parte del personal del H. Ayuntamiento 
de Cajeme, a la que se le sumó una gran 
cantidad de ciudadanos entre hombres y 

mujeres, a la que se le invitó a efectuar de-
nuncias en contra de todo acto delictivo 
de la que fueran testigos o en su caso víc-
timas. Cabe resaltar que en esta marcha 
participaron cientos de cajemenses, con 
gran éxito, para rematar con un evento, 
frente al palacio municipal de Cajeme…

Falleció el Lic. ROLANDO ÁLVAREZ 
ESPINOZA, este pasado fin de semana, 
quien en alguna ocasión fungiera como 
secretario del Ayuntamiento de Cajeme, 
en la administración de Faustino Félix 
Escalante, pero, además, se desempeña-
rá como Ministerio Público Federal, en 
la fronteriza Nogales, un hombre suma-
mente apreciado en nuestra sociedad, 
pues además fue productor agrícola, so-
cio de UCAY. Falleció víctima de una en-
fermedad pulmonar. Descanse en Paz, mi 
amigo ROLANDO ÁLVAREZ ESPINOZA, 
deseándole desde aquí una pronta resig-
nación para familiares y amigos…

El Partido Revolucionario Institucional 
se niega a morir, para ello la presidenta del 
Comité Directivo Estatal, GUADALUPE 
SOTO HOLGUÍN, quien en días pasados 
da dos nuevos nombramientos el primero 
para MIGUEL ÁNGEL MURILLO AISPU-
RO, quien ha fungido ya como presidente 
del CDE-PRI-Sonora, con un currículum 
extenso que va desde haberse desempe-
ñado como secretario general de gobier-
no del estado, hasta haber fungido como 
Diputado local y Federal. En esta ocasión 
tomó protesta como secretario técnico, de 
este comité. Así mismo la propia Lupita, 
da el nombramiento como secretario de 
Organización al señor ALBERTO ORAN-
TES GRANADOS, señalando la presidenta 
SOTO HOLGUÍN, que su nuevo secretario 
de organización habrá de dar puntual se-

guimiento al trabajo que hacemos con los 
comités municipales, sobre todos los pro-
gramas estratégicos tendientes a fortalecer 
nuestra presencia política. Todo lo anterior 
en presencia del secretario general de este 
comité directivo estatal ONÉSIMO AGUI-
LERA BURROLA…

Al evento anterior se esperaba que asis-
tiera el senador de este partido MANLIO 
FABIO BELTRONES RIVERA, exgoberna-
dor de esta entidad, quien en su reciente vi-
sita al estado se dejó ver canas en su cabelle-
ra, bigote y barba. Algo que, en sus casi 73 
años, pero al parecer el dirigente nacional 
ALITO, dio la instrucción desde la ciudad 
de México, de que no se le invitara a este 
tipo de eventos, pues al menos dentro de la 
fracción priista en el senado de la república 
ya no pertenece a esta fracción…

Anuncian con problemas serios de sa-
lud al PAPA FRANCISCO, y aunque nos 
dicen que su problema no es tan grave, 
pero tiene al mundo católico rezando por 
su recuperación y ha cancelado algunas 
de sus actividades que normalmente rea-
liza por la semana y se pospone al parecer 
una salida a una gira fuera del Vaticano…

Nos dicen también que la ciudad de 
Hermosillo, es calificada como una de 
las más peligrosas del país, para los con-
ductores de automóviles, pues se dice se 
otorgan las licencias para manejar autos 
en esta ciudad, sin pasar examen alguno, 
y nos dicen que no existen controles por 
parte de los agentes de tránsito, que se 
dedican a todo menos a controlar el tráfi-
co en la ciudad…

La reflexión del día de hoy: ‘ESCUCHA 
EL CONSEJO Y ACEPTA LA CORREC-
CIÓN, AL FINAL, PODRÍAS LLEGAR A 
SER UN SABIO’.

ASAMBLEA ORGANIZATIVA DE MORENA EN CAJEME

Judith Armenta Deni Gastélum Barreras Javier Lamarque Cano Manlio Fabio Beltrones Rivera
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Suman cinco las personas que soli-
citarán registro a partir de hoy para 
aspirar a la rectoría de la Universi-

dad de Sonora y el proceso cada vez se 
pone más interesante por el reacomodo 
de fuerzas entre los grupos universitarios 
que respaldan a cada una de ellas.

Levantaron la mano dos mujeres: 
una de ellas, Judith Celina Tánori Cór-
dova. Ella fue suplente de Wendy Bri-
seño en la diputación federal que ganó 
en 2021 y que asumió cuando la titular 
se integró al gabinete de Alfonso Dura-
zo como secretaria del Bienestar. Es 100 
por ciento 4T y quizás en la campaña se 
le conozca un poco más, pues su paso 
por la cámara federal pasó sin pena ni 
gloria.

La otra es María Elena Robles, quien 
fuera la última directora de la División 
de Ciencias Económicas y Administra-
tivas cuando aún regía la derogada Ley 
4 impuesta por Manlio Fabio Beltrones 
en 1991 y derogada en el gobierno de 
Alfonso Durazo Montaño en 2023. Esta 
aspirante tiene una peculiaridad: es es-
posa del actual Secretario Académico 
de la Unison, Ramón Robles Zepeda.

El dato es relevante porque Robles 
Zepeda había manifestado a sus cerca-
nos sus intenciones de buscar la Recto-
ría; siendo del mismo grupo que la ac-
tual rectora Rita Plancarte se asume una 
voluntad de continuidad de ese proyec-
to. En los corrillos universitarios se ha-
bla de que el funcionario había logrado 
un acuerdo con Cuauhtémoc González, 
otro de los aspirantes, para apoyarlo 
en su campaña, pero repentinamente 
acuerda con su esposa -y se asume que 
con el grupo de la rectora- inscribir a 
María Elena Robles en el proceso.

Con el registro de estas dos acadé-
micas, suman cinco los aspirantes en la 
lista que integran además Aarón Grage-

da Bustamante, el exsecretario de Edu-
cación y Cultura en el primer tercio de 
la administración de Alfonso Durazo 
y Dena María Jesús Camarena Gómez, 
actual Coordinadora General de la Fa-
cultad Interdisciplinaria de Ciencias 
Económicas y Administrativas.

Si consignamos que dos candidatos 
afines a la 4T (Cuauhtémoc y Aarón) 
dividirían el voto proclive a ese pro-
yecto, la inscripción de Judith Tánori 
terminaría de fragmentarlo, sin contar 
que María Elena Robles, cuyo grupo 
apoyaría a Cuauhtémoc González, una 
vez registrada le restaría votos al colega 
comunicólogo.

¿Ven cómo se van poniendo intensas 
las cosas?

Un escenario de fragmentación del 
voto pro 4T de esa naturaleza, ensancha-
ría el camino a Dena María Camarena, 
que ciertamente es la menos conocida de 
todos los aspirantes, pero eso que podría 
representar una desventaja en campaña, 
se puede convertir en ventaja pues la co-
locaría al margen de los grupos que tradi-
cionalmente se han disputado la rectoría 
en la Unison.

Claro, todavía falta ver quiénes de los 
cinco (si es que no se inscribe alguien 
más hasta el 20 de febrero que vence el 
plazo para registros) pasan dos etapas 
en que los órganos electorales univer-
sitarios harán la evaluación cualitativa 
y cuantitativa de los aspirantes para de-
terminar si pasan a la siguiente etapa, 
de acuerdo a los requisitos establecidos 
en la convocatoria.

II
El largo periodo en que rigió la Ley 

4 a la Unison desde 1991 hasta 2003 
desmovilizó a las bases estudiantiles, 
magisteriales y de trabajadores manua-
les y administrativos; los intensos pro-

cesos electorales que se sucedían cada 
año para elegir a los órganos de gobier-
no bajo la antigua ley 103 pasaron a la 
historia y durante más de 30 años los 
movimientos estudiantiles fueron más 
bien esporádicos y de baja intensidad; 
incluso el sindicalismo pareció entrar 
en un letargo con movilizaciones ex-
cepcionales.

Eso no significa que los grupos que 
históricamente se han disputado el po-
der en la Unison hayan desaparecido. 
De hecho tienen vigencia hasta la fecha 
y la sucesión en rectoría, la primera que 
se dará bajo la nueva legislación univer-
sitaria los ha despertado, y con ello, las 
próximas semanas serán de gran inten-
sidad en el campus.

La grilla se ha desatado y las figuras 
más visibles comienzan a ser blanco 
de ataques por varios flancos. A Aarón 
Grageda ya le cayeron algunos petar-
dos desde trincheras políticamente 
muy bien identificadas, recordándole 
su polémico paso por la SEC, de donde 
no salió ileso; a Cuauhtémoc lo comien-
zan a grillar por dejar la representación 
sindical para buscar asumirse como la 
parte patronal, que en la Unison es la 
rectoría.

A Judith Tánori le pesa su condición de 
militante progubernamental, y de todo 
esto seguramente están tomando nota en 
Palacio de Gobierno, donde Alfonso Du-
razo ha mantenido una posición firme en 
el sentido de que no meterá las manos en 
el proceso, respetando la autonomía de la 
Universidad, pero es claro que hay inte-
reses en su gabinete que van a jugar sus 
cartas en este proceso.

En la entrega de mañana repasaremos 
los detalles de la nueva legislación y de 
la convocatoria, cuyas letras norman la 
sucesión en marcha. Y hay detalles muy 
interesantes, por ejemplo en lo que res-

pecta a las campañas que se llevarán a 
cabo del 28 de febrero al 24 de marzo) y 
las implicaciones del voto ponderado.

II
Pero bueno, para que vean que el 

gobernador no se distrae en la caldera 
universitaria que comienza a entrar en 
ebullición, en estos momentos se en-
cuentra en Ciudad de México donde 
se reunió con la secretaria de Energía, 
Luz Elena González y con directivos de 
la empresa UGT Renovables, buscando 
concretar proyectos del Plan Sonora de 
Energías Sostenibles.

De hecho, ya logró concretar la insta-
lación de plantas solares y proyectos de 
desarrollo de puertos fronterizos, temas 
en los que no ha quitado el dedo del ren-
glón desde que comenzó a desarrollarse 
la planta solar más grande de Latinoamé-
rica, instalada en Puerto Peñasco.

Entre los temas que se abordaron en 
los encuentros sostenidos con la secreta-
ria de Energía y empresarios del ramo de 
las energías limpias, destacan la planta 
fotovoltaica Rafael Galván Maldonado y 
nuevas plantas de este tipo en otras re-
giones del estado; la modernización del 
puerto de Guaymas, los puertos fronte-
rizos, la carretera Guaymas-Chihuahua, 
nuevos parques industriales y un plan de 
incentivos fiscales para la instalación de 
empresas que se sumen al Plan Sonora.

No crean que no me agüita que mien-
tras acá andamos grillando que es un en-
canto, el gobernador anda por allá bus-
cando atraer más y mejores inversiones 
para el estado, pero bueno, alguien tiene 
que trabajar para que otros nos ocupe-
mos de las trivialidades de la grilla do-
méstica…

También me puedes seguir en X: @
Chaposoto

Visita www.elzancudo.com.mx

Dos más por la rectoría; se calienta la sucesión en la Unison

Columna de El ZancudoArturo Soto 
Munguía

No mata, pero 
hace roncha

Columna de

Judith Celina Tánori Córdova María Elena Robles Aarón Grageda Bustamante Cuauhtémoc González
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Columna invitada ExpresionesAraceli 
Martínez

Columna de

Cuando el río suena: 
¿Juan Leyva se  irá  Morena?

¿Será que el líder campesino Juan 
Leyva y su hija la regidora priísta 
Mary Leyva se van a sumar a Mo-

rena? Anda ese run run por ahí. Esto a 
partir de que el Ayuntamiento firmó un 
convenio con la Alianza Campesina del 
Noroeste (Alcano) liderada por Leyva 
para la siembra de 45 hectáreas de frijol, 
cuya cosecha será repartida entre las co-
munidades rurales afectadas por la falta 
de trabajo debido a la sequía. La admi-
nistración apoyó con el financiamiento 
para la siembra, y la Alcano aportó las 
tierras, la mano de obra, la maquinaria 
y el equipo. Nadie niega que se trata de 
un buen acuerdo, pero eso hizo surgir 
la duda.

Si Mary Leyva se pasa a Morena, le se-
guirán otros regidores; ¿seguirá la mazor-
ca desmoronándose a favor de la 4-T?

¿Por qué de repente tanto amor por 
Morena? La verdad ustedes lo saben 
mejor, los políticos siempre andan en 
busca de acomodo, y los partidos que 
representan, por lo menos el PRI y 
el PAN, más el PRI que el PAN están 
muertos; o al menos, los espacios que 
ofrecen se han reducido grandemente; 
y los pocos que quedan se los reparten 
entre las dos que tres familias que los 
controlan. Entonces las posibilidades 
de lograr chamba o algún puesto de 
elección popular, se antojan remotas. 
¿Qué queda? saltar hacia otros parti-
dos, como lo hizo Anabel Acosta, can-
sada de que las desgastadas siglas del 
tricolor no la ayudaran a ganar.

La escapada en masa hacia Morena 
la hemos venido viendo en los últimos 
años, a partir de que se acaban las op-
ciones en los partidos tradicionales. Al-
gunas centrales del PRI como la CTM y 
la CROC hace tiempo se sumaron a las 
filas de la 4-T. La CNC ya está hasta en 

un 80% dentro de Morena, solo le falta 
oficializarlo.

La Morena de ahora nos recuerda 
al PRI en sus mejores tiempos. Así lo 
vimos en la asamblea informativa tu-
multuosa que presidió en Cajeme el do-
mingo la líder de Morena en el estado, 
Judith Armenta Cota.

El tema de los saltimbanquis no es 
nuevo, ahora le llaman política de alian-
zas, y fue algo de lo que se le cuestionó 
a la presidenta Claudia Sheinbaum la 
semana pasada en las Mañaneras, sobre 
todo a partir de que ciertos personajes 
como el líder sindical Pedro Haces o 
el expriísta ex gobernador de Oaxaca, 
Alejandro Murat se volvieron parte del 
catálogo Morena.

La presidenta trató de justificar di-
chas adhesiones como parte de la polí-
tica de alianzas que mantiene Morena 
para ganar una elección y avanzar en 
temas peliagudos como la reforma ju-
dicial. El asunto, dijo, “es si esto define 
tus principios o tu política”. 

Luego le plantearon si apoya Haces y 
lo de sus bienes de dudosa procedencia. 
Sobre sus propiedades, Sheinbaum dijo 
que él debe explicar cómo las obtuvo, y 
reiteró que Haces es parte de las alian-
zas hechas desde 2018.

Si bien, entendemos que la única 
forma de que un partido gane y que se 
aprueben sus propuestas claves, está 
en las alianzas con otros partidos, el 
problema es que hagan candidatos a 
personajes de mala reputación o con 
antecedentes oscuros, o sin ninguna 
trayectoria en Morena. Políticamente 
el bandido de Haces no traía nada que 
aportar a Morena, y lo hicieron senador 
pluri, y ahora es diputado pluri.

No estamos diciendo que tras adoptar-
los, no les den ninguna oportunidad. No, 

pero pues que se ganen la candidatura, 
con trabajo probado dentro de su partido 
adoptivo, no que de entrada como a Ana-
bel Acosta, les regalen una candidatura y 
un puesto de elección popular. Políticos 
como Haces o el mismo Murat que no de-
berían tener cabida alguna. 

Al dar poder a estos personajes, lo 
único que logran, es crear fuego amigo 
innecesario, cuando lo que Morena debía 
estar haciendo es apoyar más a quienes 
han estado con ellos, desde un inicio, no a 
los adoptados y adoptadas que no tienen 
ningún trabajo previo. 

En conclusión, Morena debería poner 
más candados sobre a quien acepta en 
sus filas, y aún más, a quien premia con 
cargos de elección. No aceptar a un Murat 
que busca blindarse a través de Morena, 
para que no lo metan al bote.

Quizá ahora no entienden razones 
porque están en la cima, pero habrá que 
recordarles que así estaba el PRI cuando 
tenían todo el poder y la gloria. Nadie 
imaginó hace unos 20, 25 años, que un 
día iban a ser desplazados feamente, y el 
poder completo se les iba a ir de las ma-
nos. Se sentían intocables; y miren ahora, 
a punto de desaparecer.

Morena debe verse en ese espejo y ser 
más selectiva sobre a que transfugas les 
ofrece candidaturas, y más estricta aún en 
tolerar o hacerse de la vista gorda ante la 
corrupción de su propia gente que llega 
al poder.  

Al mismo tiempo, deberán producir 
más resultados y estar más abierta a la 
crítica bien intencionada y a la participa-
ción pública.

CABILDOS ABIERTOS
A propósito del tema, es hora de que 

las sesiones de Cabildo abran los comen-
tarios públicos. Las audiencias públicas 

no deben ser cada venida del señor Obis-
po sino deben ser siempre. 

Las sesiones de Cabildo en muchas 
partes del mundo son abiertas al públi-
co. En Los Ángeles, sobre cada tema que 
se debate, la gente tiene la oportunidad 
de participar durante dos minutos. Cla-
ro, muchas veces son aprovechadas por 
gente que solo quiere lucirse y no apor-
ta nada, pero las más de las ocasiones, se 
tiene la oportunidad de escuchar argu-
mentos a favor y en contra. Muchas veces 
los policías tienen que sacar a gente que 
suelta groserías o se pone impertinente, 
pero eso es parte del juego de la democra-
cia. Los loquillos tienen derecho a hacer 
oír nos guste o no; y al final, el saldo es 
positivo, porque la gente se expresa. Eso 
hace falta en Cajeme sobre todo cuando 
tenemos un Cabildo integrado por regi-
dores muy pasivos y perezosos.

En una carta que Alejandro de la To-
rre presentó a los regidores en noviembre 
con 32 propuestas, todas muy buenas, 
plantea que se abra el Cabildo y que haya 
una sesión de Ayuntamiento Abierto por 
semana, y considera que al no hacerlo los 
regidores, le están dando la espalda a la 
ciudadanía.

Parece que los regidores tiraron a loco 
las propuestas de De la Torre, porque no 
hubo respuesta. No nos sorprende, a lo 
mejor ni leyeron la carta. No lee ni lo que 
deben leer por obligación. No duden que 
hayan tirado al cesto de la basura la carta 
de De la Torre.

ÚLTIMO REPORTE
De los 4,745 latinos deportados por 

Trump, 4,094 son mexicanos. Esta es la 
cifra de deportados entre el 20 de enero y 
el 5 de febrero. Trump está enojado por-
que no está deportando al ritmo masivo 
que él quisiera.

Juan Leyva Judith Armenta Pedro Haces Alejandro Murat Donald Trump
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